

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Subscription en Córdoba...

(Por un mes... 8 rs.

(Por trimestre... 22 rs.

Fuera de Córdoba...

(Por un mes... 10 rs.

(Por trimestre... 28 rs.)

DOMINGO 12 DE MAYO DE 1872.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

Seccion oficial.

Primera popular de Córdoba.

fin de evitar las molestias que los frecuentes encuentros de carruajes ocasionan al tránsito público, perjudicando también las fachadas de los edificios en las calles que, como la de la Cruz, no permiten por su estrechez el paso de aquellos en opuestas direcciones. queda designada esta vía para los carruajes que conduzcan desde la del Liceo y la de San Miguel, á la de las Tenidas, debiendo los que lo verifican estar á los dos primeros puntos precisados precisamente por la calle de San Alvaro, antes de pasar.

Los agentes de este Municipio cumplirán bajo su más estrecha responsabilidad del exacto cumplimiento de esta determinación, denunciando á sus superiores para imponerles el correctivo que corresponda según y en la forma que la ley autoriza.

que para conocimiento general se dispuso sea público por medio del presente anuncio.

Córdoba 10 de Mayo de 1872.

J. Sánchez.

Noticias.

NACIONALES.

de la Correspondencia de España del 10 publicamos las noticias siguientes: Hoy publica la Gaceta el parte de la acción de Oroquieta.

Por más que ante las noticias telegráficas y ordinarias recibidas de aquel punto de armas hayan perdido mucha parte de su importancia las que de el general Moriones, daremos de estas un breve para satisfacer la ansiedad de nuestros lectores.

sobre las alturas que dominan á Oroquieta y dentro del pueblo se preveía en señal de combate la facción comandada por el titulado Carlos VII, que próximamente de 5000 hombres.

Avanzado de la hora (eran más de seis de la tarde), la presencia del rey en el pueblo, hicieron desistir al general Moriones para que el combate fuera tan rápido como pudo.

En consecuencia, dispuso que el coronel teniente coronel de Figueras don Navarro, con cinco compañías de batallón, cubriera el flanco derecho del comandante D. José Minguez del batallón de Alcolea, con dos compañías del suyo, cubriera el izquierdo.

El fuego se había roto ya por los flancos y el frente, sosteniéndolo en esas compañías de Figueras. El general dispuso que la seccion de artillería

avanzase y dirigiese sus disparos al pueblo. A la tercera granada, algunas fuerzas carlistas abandonaron el pueblo, y entones dió orden para que avanzase la primera columna de ataque que llegada á la altura de las guerrillas, recibió del general verbalmente el orden de cargar.

La carga fué brillante: los valientes cazadores de Alcolea, dirigidos por su jefe atravesaron el pueblo arrollando cuanto encontraban á su paso: una columna de cinco compañías de Almansa, mandadas por su coronel D. Meliton Catalan, avanzó hasta la entrada del pueblo para apoyar el movimiento de los cazadores de Alcolea.

Próximamente 800 carlistas habían tomado algunas casas, defendiéndose en ellas con tenacidad. La seccion de artillería avanzó hasta el pueblo; sus ciertos tiros acobardaron á los que se defendían en dos de ellas, obligándoles á retirarse. Era preciso terminar pronto, porque la noche se acercaba, y se previno al coronel D. Meliton Catalan que nombrase un oficial y 20 hombres de cada cuerpo para entrar al asalto: colocados los cuatro oficiales con los 80 hombres convenientemente, esperaban la señal para asaltar, cuando rindiéndose los carlistos que estaban en otra de las casas, uno de los prisioneros dijo que creía que en la que más se resistían debía estar encerrado Carlos VII.

Al mismo tiempo una fuerza enemiga de bastante consideracion tomaba la ofensiva por la derecha de nuestras tropas haciendo mas crítica la situacion: el general comprendió por lo tanto la necesidad que tenia de apoderarse instantáneamente de todas las casas del pueblo.

Habiendo para dar la señal del asalto á que la artillería disparase algunas granadas contra la casa que mas se señalaba por su defensa; y cuando creyó llegado el momento oportuno, su corneta de órdenes tocó marcha de frente y redoblado, que era la señal convenida para el asalto; todos los nombrados se lanzaron con el mayor arrojo á las casas que aun defendían los carlistas, obteniendo un completo triunfo; pues á los pocos minutos estaban ya prisioneros los que se defendían dentro. El resultado definitivo del combate ha sido el de hacer 739 prisioneros sanos y 10 heridos 38 muertos carlistas, considerando las pérdidas del ejército en seis muertos, 26 heridos y 10 contusos.

El general Moriones concluye manifestando que todos los jefes, oficiales y soldados han cumplido con su deber, así como tambien han llenado el suyo perfectamente los jefes, capitanes y oficiales de infantería y caballería que están desempeñando las funciones de cuerpo de Estado Mayor y ayudantes de órdenes.

Tambien hace mención de la actividad, inteligencia y del con que el distinguido médico D. Neasio Landa ha asistido á los heridos, y la del capellan de Figueras, que los asistió hasta llevándolos en sus brazos.

La reunion celebrada anoche por los diputados y senadores radicales duró hasta mas de la una, tomando parte en la discusion los Sres. Fernandez de las Cuevas, Moncasi, Romero, Giron y España, haciendo el resumen el Sr. Ruiz Zorrilla, cuyo discurso ha sido objeto de grandes elogios por parte de algunas personas que le escucharon por la habilidad y sano criterio con que armonizando tendencias contrarias, demostró cuál debe ser la actitud del partido radical ante el Parlamento y ante el país.

Las ideas del Sr. Ruiz Zorrilla que fueron aprobadas unánimemente y con ellas se demuestra que el partido radical, si bien acentuará energicamente la oposicion al actual gabinete, acordará cuanto emane de las prerogativas del monarca. Y sostendrá resueltamente las instituciones, siempre anteponiendo á todo principio la Constitución del Estado y dando igual importancia á su título primero que á su artículo 33.

El famoso cura de Alcabon (Toledo) D. Lucio Dueñas, indultado dos veces, ha vuelto á levantarse en armas y en favor de la causa del pretendiente D. Carlos.

En una de las casas tomadas al asalto en Oroquieta por las tropas del general Moriones se encontró el siguiente orden del día dada por el titulado Carlos VII á sus soldados:

«Ejército real. Señalar la campaña. Orden general del día de mayo de 1872. El día 10 de mayo de 1872, el señor Carlos VII, con satisfacción del buen espíritu y decision de todos los voluntarios de su ejército»

Pero al mismo tiempo se con disgusto que se han cometido algunos actos de violencia, cuya repetición deshonraría la grandeza de nuestra causa. A partir de esta fecha, serán tratados con el rigor de la ordenanza los que se olviden de sus deberes. Se crea una compañía de vigilancia del ejército á las órdenes del capitán D. Francisco Albalá, encargado de la policía del mismo.

Lo que se hace saber, en la general de este día para conocimiento de todas las clases e individuos del ejército. Cuartel general de Oroquieta.—El secretario de campaña, Emilio de Alfonso.—Comuníquese.—El comandante general, Fulgencio de Carasa.—Sr. comandante general de Navarra.»

Hasta anteayer tarde iban aprobadas en el Congreso 345 actas de otros tantos diputados; número mas que suficiente para constituirse la Cámara.

Las enmiendas admitidas á discusion por separarse mas del dictamen del mensaje del Senado, son la del señor Carramolino, relativa á la Santa Sede, y una del Sr. Eraso, sobre la cuestion electoral.

Tambien cree la Epoca que la crisis no está mas que aplazada, y surgirá de nuevo en cuanto la constitucion del Congreso revele la existencia de una mayoría parlamentaria, ó tan luego como se discuta el mensaje.

El Pensamiento ha oido decir que el general Gándara volverá á Filipinas de capitán general.

Hoy recibimos por la vía de Nueva York los siguientes despachos de Cuba:

«Havana, 19 abril. El último correo de España trajo 800 hombres de tropa.»

«Havana, 20 abril. Un despacho oficial del capitán general dice que el inglés americano en Kingston persigue con toda actividad á Melchior Agüero jefe de la expedicion del Edgar Stuart, y al capitán del mismo por haber cometido un acto de piratería.»

Las armas y municiones van á ser desembarcadas en el puerto de Matanzas. El vapor de guerra español Francisco de Borja, está anclado al lado del Stuart con orden de impedirle la salida á todo trance.

Otro despacho dice que el Edgar Stuart recorrió la costa Norte y Sur de la isla de Cuba sin poder desembarcar nada, y que entró en Kingston, donde fué detenido por convenio entre el cónsul español y el americano.

«Havana, 21 de este puerto y se cree que se irá á Guantánamo.»

El general en jefe de ejército del Norte ha concedido indulto completo á dos jefes carlistas, los Sres. Uriarte y Mugarti, que se han presentado.

Hemos visto una carta dando cuenta de la derrota en Selas, Guadalajara, de la partida de Palacios, ocurrida anteayer como hemos dicho. Con el jefe iban un tal Caja, Ballesteros, dos curas de Campillo, el de Villaviciosa y otros varios. La acción tuvo lugar á la entrada del pinar de Cabela.

El primer avance de la caballería de Talavera causó dos muertos á la partida, y el segundo, de la gente de á pie, ocasionó otros dos heridos y cogieron dos prisioneros, uno sacristán de Canredondo, de 60 años, y otro de Morillejo, de 46. Poco después, siguiendo la persecucion les mataron otros cinco carlistas y continuaban marchando en su seguimiento.

En la refriega salió herido el alférez D. Julian Gonzalez de Zamora.

El gobierno sigue ocupándose de

la cuestion de presupuestos, que en breve ha de presentarse á las Cortes.

Probablemente pasado mañana ó el lunes presentará en el Congreso el señor ministro de Hacienda los presupuestos.

Terminantemente dice un periódico que el general Cervino es el que pasará á ocupar la vacante del general Gándara.

Leemos en el Diario Español:

«El Soir habla de una carta que el duque de Montpensier ha escrito al señor marqués de Campo Sagrado, explicándole los motivos que le impidieron aceptar la candidatura que por Asturias le habia sido ofrecida.»

Esta carta es el anunciado manifiesto que se dijo iba á leer en el Senado el señor marqués de Salamanca.

En dicho documento, el duque de Montpensier declara:

1.º Que acepta la Constitución vigente salvo las modificaciones que las circunstancias exijan.

2.º Que D. Alfonso de Borbon es el único que puede dar orden, libertad y prosperidad á España.

Y 3.º Que él y sus amigos están dispuestos, por los medios legales, exclusivamente legales, á trabajar en dicho sentido.

Este es en extracto el documento que leerá en el Senado el señor marqués de Barzanallana al usar de la palabra en contra del dictamen de contestacion al discurso de la corona.

A las siete de la mañana de ayer ha entrado una partida compuesta de unos 25 á 30 hombres carlistas, según se cree, en la Casa de Campo. Parece que ha salido de las Rozas y se dice que se ha corrido hacia Colmenar tenemos entendido que hace dos días se ha internado en Toledo.

Parece que el gobierno español ha dirigido al de Francia una comunicacion referente á la conducta observada por las autoridades francesas de la frontera con los carlistas. Dices que algun agente francés, constituido en autoridad, acompañó á D. Carlos hasta muy adentro de los límites de España.

Nada de positivo se sabia aun hoy respecto al paradero de D. Carlos; pues al paso que por un lado el gobierno recibe, por origen autorizado y fidedigno, seguridades de que el Pretendiente ha cruzado la frontera y pasado á Francia, por otro lado dicen que de San Sebastian han salido fuerzas para cortar el paso, pues se dirige fugitivamente hacia Irun. En cambio no falta quien supone que se halla herido y escondido en un pueblo de Navarra. La verdad es que se ignora su paradero hasta ahora.

El general duque de la Torre ha pasado la noche última en Estella y

— 638 —
Gaston no renunciaba.
la prueba es que en medio de delirio, de sus sufrimientos, ha pronunciado muchas veces su nombre.
no iba mejor porque á pesar de tratamiento energético, los síntomas no desaparecían, y los dolores presentaban ya en el corazón de la cabeza, mas violentos cada vez.
Sin embargo, á fin de semana el enfermo tuvo dos días de mejoría, se animó y pasó algo.
Era una sombra de lo que habia sido, y en diez días parecia haber envejecido diez años. El mal en organos fuertes se ceba doblemente, y como no puede abatirse, las descomposiciones se agudizan.
Quince días antes Gaston aparecía con toda la robustez de la edad madura, y ahora un anciano encorvado, las piernas podían sostener apenas su cuerpo entumecido.
Apoyado en el brazo de su herma-

— 639 —
no, atravesó la pradera para ir á la fábrica, y allí, sentándose no lejos de un hornillo, declaró que se sentia mejor, que casi renacia.
—Estoy acostumbrado á un clima tan cálido,—dijo,—que este calor me vuelve la vida.
Algunas personas de Oloron que habian ido á verle, indicaron que quizá el cambio de clima era la causa de su mal, y Gaston no estaba lejos de creerlo.
Los árboles viejos no se deben transplantar,—murmuró,—y si quiero vivir haré bien en volver á Rio.
¿Qué esperanza para Luis! ¡Con qué ansia se acogió á ella!
—Tal creo, hermano querido, yo mismo te acompañaré. Un viaje hasta el Brasil contigo será para mí una verdadera de placer.
Proyectos de enfermo son proyectos de niño.
Al día siguiente Gaston tenia otra idea. Decía que no se resolvía á dejar la Francia, que queria consultar

— 672 —
complicado. Raul en París se esforzaba en reconquistar el cariño de Mad. Fauvel y ganar la confianza perdida.
Era tarea difícil, pero no imposible.
La pobre madre habia estado desolada por las locuras de Raul, avergonzada por sus exigencias, pero no habia dejado de amarle. Para ella era siempre el hijo de sus primeros amores, el vivo recuerdo de aquel noble y generoso Gaston.
Adoraba á sus dos hijos: Luciano y Abel; pero no podia prescindir de una indulgente debilidad por aquel desgraciado arrancado en otro tiempo á su cariño, y que abandonado á manos mercenarias habia estado privado por tanto tiempo de las caricias maternales, de las alegrías de la familia.
Ante las locuras de Raul sentia ella escrúpulos de conciencia y las disculpaba exclamando:
—¡Es culpa mía, es culpa mía!
Estos sentimientos Raul los habia

— 665 —
puesto cada hermano quinientos mil francos de capital.
Cuando se le presentó á Luis á firmar la escritura pareció oponerse por un exceso de delicadeza.
—¿Para qué estos preparativos?—decía.—¿por qué esta inquietud por una indisposicion de que no conservarás ni aun la memoria dentro de ocho días? Mientras tú vivas, lo que tienes es de los dos porque tú lo quieres, y si mueres soy tu heredero. ¿Para qué más?
¡Vanás palabras!
Gaston no era de esos hombres cuya voluntad vacila. Cuando adoptaba una resolución la llevaba á cabo sin remedio.
Después de una larga y heroica resistencia, que hizo resaltar su desinterés y buen carácter, Luis se resignó á poner su firma en aquellos papeles que llevaba el abogado.
Estaba hecho. La justicia humana, todos los tribunales del mundo, no podrian ya impedir que Luis fue-

hasta ahora no se sabe cuándo podrá dirigirse a las Vascongadas.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Berlin, 8.—Los médicos han aconsejado al príncipe de Bismarck que renuncie al puesto que desempeña por exigirlo así su salud delicada.

Versalles, 7 (retrasado).—El ministro de la Guerra presentará brevemente a la Asamblea el proyecto de ley consintiendo en que el mariscal Bazaine comparezca ante un consejo de guerra.

Bucharest, 7.—El gobierno desmiente la noticia dada por algunos periódicos sobre los asesinatos de los judíos durante los últimos trastornos.

El parlamento alemán ha aprobado la primera y segunda lectura del proyecto de un tratado postal entre Alemania y España.

Hoy ha salido a luz el programa del Comité romano de la secta titulada de los Viejos católicos, que preside el expadre Jacinto. Dicho programa rechaza las tradiciones y el Concilio del Vaticano, y pide la reforma de la Iglesia en los pastores y en la grey.

Un huracán ha destruido gran número de edificios en Charleston (Estados Unidos), extendiendo sus estragos hasta una larga distancia. Los daños no se han podido calcular aun. Pericieron algunas personas.

Las últimas noticias de China dicen que el día 3 de marzo estalló un almacén de pólvora en Tientsin, destruyendo 80 casas y pereciendo muchas personas.

El gobierno austriaco cuenta en el Parlamento la mayoría de dos terceras partes de votos necesaria para introducir algunas reformas en la Constitución.

Por consejo de los médicos el Papa ha suspendido sus escursiones de los domingos hasta el otoño.

Háblase mucho en Marsella del proyecto de abrir un canal que une el Mediterráneo con el canal de la Mancha al través de Francia.

Desórdenes contra los israelitas. Las autoridades locales lograron restablecer la tranquilidad, pero los israelitas no salían aun de sus casas a la fecha de las últimas noticias que alcanzan al 3 de este mes.

El príncipe de Gortschakoff, cuya dimisión de ministro de Negocios extranjeros ha sido aceptada por el emperador de Rusia, ha desempeñado este puesto durante diez y seis años seguidos.

Las últimas noticias de Santo Domingo alcanzan al 2 de abril. La república estaba tranquila. El hermano de Baez levanta fortificaciones en Azua. Cabral iba de camino para Hayti, por falta de fondos.

Gaceta.

Suceso horrible.—Ayer a las cinco de la mañana todo el vecindario...

de los barrios próximos al llano de la Victoria se puso en alarma y se dirigió al espresado sitio, donde un guarda de cerdos había encontrado el cadáver de un hombre, joven, como de veinticinco años de edad, herido al parecer de un tiro y al que después arrojaron en la cabeza una enorme piedra. A este desgraciado se le encontró una cartera con once reales y algunos papeles, de los que se deduce que era un licenciado precedente de la isla de Cuba. Nada se sabe aun de este suceso, aun cuando se supone que el crimen se haya cometido para robar a la infeliz víctima. La circunstancia de aparecer este cadáver en el mismo sitio y casi de la misma manera que hace algunos años apareció la cabeza de otro desventurado, dió ayer al suceso un tinte mas imponente y ruidoso.

Las casas de Socorro.—No nos cansaremos de pedir la creación de estos establecimientos, de cuya utilidad basta para convencerse la lectura de cualquiera de los diarios de las poblaciones en que se disfrutan sus beneficios. Hace pocos días los prontos auxilios que se le administraron han salvado la vida a una señora acometida de un terrible accidente en las calles de Sevilla, y seríamos interminables si hubiéramos de registrar todos los casos de la misma índole. Creemos que la autoridad del municipio que dotará a esta capital de algunas Casas de Socorro habría hecho un gran beneficio que perpetuaría su buena memoria.

Que buen país!—Siguiendo muchos la moda, que es en Córdoba un encanto, hoy, si no mientan las señas, tratan de lanzarse al campo.

Lucha.—Un amigo de la uva, después de saborear el zumo en abundancia, salió a la calle y al pasar por la de Prim la emprendió a mojicones con un vendedor de queso manchego, que no le había dicho esta boca es mía. Este pobre hombre al tener que tomar olivo dejó rodar su mercancía, y aun que el agresor ni la miró siquiera teniendo que huir de la justicia popular, no le faltó ayudante, pues un gran perro, cuyo dueño se ignora, se apoderó de uno de los quesos cuya propiedad dió con éxito a la ligereza de sus piernas.

Crémos.—Para constituir los jurados que los representen y verifiquen los repartimientos, se reunirán mañana en el despacho del Sr. Jefe económico de la provincia. Los dueños de puestos hijos de semillas, a las once de la mañana. Vendedores de gorras y monteras de paño y otros géneros, a las doce de id. Comerciantes y banqueros, cuyo ejercicio habitual es comprar, vender y descontar por cuenta ajena letras y documentos de giro colizable, a la una de la tarde. Comerciantes que reciben ó remiten, compran ó venden al por mayor de su cuenta ó en comisión, productos del país, géneros extranjeros ó coloniales, sean ó no consignatarios de buques, a las dos de id. Empresas de periódicos políticos, a las tres de idem.

Jurado.—Ya se está ocupando el de los Juegos florales de la calificación de las poesías presentadas, y que han sido en gran número.

Muchas gracias.—Con gusto insertamos en su lugar la última dis-

posicion de la Ajaldia determinando que los carruajes atraviesen en una sola direccion las alled de Plata y S. Alvaro. Este día, que hace tiempo reclama la cotidianidad general, ha venido a evitar los muchos perjuicios que antes se ocasionaban todos los días a los transeúntes, y tal vez con ellos alguna desgracia lamentable.

El fin.—Antayer fué extraido el cadáver del joven smontista que hace pocos días pereció en el vado de Moratalla.

Es natural.—Quien desee conocer el espíritu religioso de nuestro pueblo, puede visitar los templos en que se celebran los cultos que en este mes se consagran a la Virgen María. Hemos tenido el gusto de asistir a las Iglesias de San Pablo y la Magdalena, donde la concurrencia es numerosísima; reinando sin embargo el orden mas completo y la mas devota compostura, y en las que es admirable la magestad y la suntuosidad con que se llevan a cabo los piadosos ejercicios del mes de las flores.

Buen tiempo.—Ha sentido éste, y el calor se ha presentado con espada en mano. Por consiguiente mucho tóido, mucha agua, telas ligeras y salir a la calle cuando lo hacen las lechuzas. Es probado.

Concierto.—Los profesores Sres. Aguirre, Fortuny, Lucena, padre é hijo, y Muñoz y el niño Albeniz tomarán parte en el concierto que se verificará el día veintidos en el Círculo de la Amistad.

Cambio.—Con el fin de facilitar la concurrencia a la Administración económica de los gremios con vocados para los días veinte y veintuno del corriente, en que se celebra la feria de la Salud, se ha dispuesto acertadamente por el Sr. Jefe de aquella dependencia que concurrán los días veinticuatro y veinticinco.

Subasta.—El veinte y dos del corriente se subastan en el local del Gobierno civil los acopios de materiales para reparacion de la carretera de la cuesta del Espino a Málaga.

Abono.—Muy grande es el del Teatro principal, lo cual prometió a los aficionados buenas noches de feria.

En una peluquería.—Maestro tiene V. que componerme esta peluca.

Qué quiere V. Eiena me pidió un mechoncito de pelo en prueba de cariño... Además se cortó este rizo para regalármelo. (El maestro examinando el rizo).—Buena pital.

Datos.—Las noventa capturas hechas por la Guardia civil en esta provincia durante el mes de Abril han sido: por heridas tres; por robos y hurtos quince; por riñas diez y ocho; por embriaguez y escándalos seis; por indocumentados once; por reclamados diez y ocho; por estrajar leña cuatro; por armas recogidas cuatro; por desertores de ejército dos; por juegos prohibidos cuatro; por votos con nombre su puesto uno; por desacato a la autoridad cuatro.

Viaje.—Se halla en esta capital el señor coronel Don Manuel Ramirez de Arellano, nuestro apreciable amigo, que ha ejercido varios cargos importantes en esta provincia.

Coliseo.—Parece que tendrá mayores proporciones que el año anterior el teatro de verano, que como hemos dicho se reconstruye en la calle del Gran Capitán.

Robo.—Antayer fueron robadas tres yeguas en el cortijo de la Morena, término de esta capital.

Noticias.—Uno de nuestros apreciables colegas locales dice que las noticias que particularmente le escriben acerca del levantamiento carlista son muy diferentes que las publicadas por la Gaceta.

Adicional.—El presupuesto adicional presentado a la Diputación provincial ofrece como resumen de gastos 565.757 pesetas y 88 céntimos y de ingresos 1.583.333 y 57.

Desgracia.—Ha sido conducido al hospital un hombre que se hizo el jueves una gran herida en una mano con el golpe de una hacha.

A otra parte.—Se ha dispuesto que los moradores del ex-convento de Santa Clara desalojen aquel edificio y que su arrendamiento se saque a subasta para el siete de Junio.

Baños.—Por referirse a un estimado amigo nuestro, insertamos con gusto las siguientes líneas que leemos en un diario malagueño. «El doctor don José Valenzuela y Marquez, residente en Córdoba y antiguo médico-director en propiedad de los baños de Fuencaliente, ha sido trasladado con el mismo carácter de propietario a los de Lanjarón en la provincia de Granada. Los muchos enfermos que de esta provincia acuden todos los años a aquellas salutíferas aguas minerales tendrán ocasion de apreciar la finura, especiales conocimientos é ilustración que distinguen a este profesor, del cual conservamos aquí gratos recuerdos durante la campaña de Africa, en la que prestó especiales servicios en su calidad de Médico provisional del hospital militar de Santo Domingo, donde fue destinado a instancia suya.

En una tienda de quinela.—Tiene V. niños llorones?—No señora, los que tengo estudian leyes y medicina.

Obras.—Está acordada la construcción de un puente sobre el Guadalquivor, en el término de Posadas.

Caminos.—Segun vemos en un acta publicada en el Boletín oficial confirmando lo que ayer dimos a conocer en la Diputación provincial a una proposición suscrita por los Sres. Paz, Serrano, Fernandez Chorté, Moreno, Estrada y Quintana, pidiendo que se comprenda en el presupuesto adicional la cantidad necesaria para la construcción de dos trozos, tercero y cuarto del trayecto de la carretera de Posadas a la Rambla, sección de la Carlota a la Rambla, cuyo estudio se terminó en 15 de Marzo de 1870, según certificación del Ingeniero, y es su longitud de ocho kilómetros, doscientos sesenta y dos metros. La Diputación lo acordó así y que se comprenda en el adicional para su inmediata construcción.

Mamá previlora.—Un colega publica la siguiente carta de una madre a su hijo: «No vengas a Madrid, porque esto está muy malo: no te vayas al campo porque se llena de partidas: no saigas a la calle porque me han dicho que allí tambien preparan barricadas los republicanos: pero de ningun modo permanezcas en casa porque puede ser verdad lo que se dice del

patrleo. Solamente siguiendo al pié de la letra mis consejos estará tranquila tu madre.»

Buena idea.—Señorito, el caballo ya no puede mas.—Pues métete en el carruaje y nosotros tiraremos; la cuestion es llegar a casa.

Arrendamiento.—En la Administración económica se subasta hoy además del arriendo de las demás casas que venimos anunciando el de la calle de Polacas ó Velascos número tres.

Commutacion.—Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía que con el título de segunda fundó en la capilla de la Cena de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba Don Andrés Buitrago Virues.

Industria.—Se ha solicitado el registro de cuarenta pertenencias de la mina de hierro titulada Spartivento, sita en la haza del Barranco, término de Lucena.

Descubrimiento.—Se ha hecho recientemente un muy curioso. Un agricultor ha observado que rociando las legumbres y los árboles frutales con una solución de sulfato de hierro se obtienen resultados muy satisfactorios. Las habichuelas ganaron gordura cerca de sesenta por ciento, lo que es mejor, el gusto es mas sabroso. Entre los árboles frutales, el que se aprovecha más de este sulfato es el peral.

COMUNICADO.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy Sr. mio: sirvase dar cabida en su periódico al siguiente anuncio:

Ciegos, por ojos. Juan José de Zafra, que venia padeciendo veinte años con una catarata en el ojo derecho, del cual estaba completamente ciego, ha tenido la feliz idea de acudir al oculista Sr. D. Vicente Chiralt, en Sevilla, el cual con una operacion pronta y admirable ha curado la catarata y la vista ha vuelto al ojo. Doy las gracias a dicho Sr. que sin admitir retribucion alguna me ha curado completamente una enfermedad tan larga y penosa.

Córdoba 10 de Mayo de 1872— Juan J. de Zafra.

Limosnas recogidas para el pavimento de mármol que se trata de poner en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral.

Table with columns for names and amounts. Includes Suma anterior, 1990 52, D. Rafael Carrillo, 24, Juan Barés, 24, Ana la Llave, 2, Maria Muñoz, 2, Rafael Casanovi, 2, Ramona Cobos, 2, Rafael Cortés, 1, Antonio Villar, 60, D. Carmen Marquez, 24, D. Juan Castro, 24, Antonio Peña, 48, Felipe Gomez, 24, D. Socorro Luque, 12, Teresa Córdoba, 12, Brigida Alvarez, 12, D. Rafael Navas, 24, Antonio Valdivia, 24, D. Carmen Mora, 50, Maria Redondo, 50, Josefa Ruiz, 50.

666 — ra dueño de la mitad del capital de su hermano. La posesion de sus bienes era definitiva, y aunque Gaston hubiera querido retractarse de aquella determinacion, no era ya posible. Las mas estranas sensaciones comovieron entonces el alma de Luis. Perdía casi la cabeza, estraviado por ese delirio pasajero de las personas que por una brusca transicion pasan de la miseria a la opulencia. Que Gaston viviese ó muriese, Luis poseia ya legítima y honradamente 25000 libras de renta sin contar los beneficios de la fábrica. En ningun tiempo se habia adivido a esperar riqueza semejante, y sus deseos estaban mas que satisfechos. ¿Que le faltaba ya? Le faltaba poder gozar en paz de aquella fortuna que venia demasiado tarde. Aquel beneficio que hubiera pedido llenarle de alegría, inflamaba su corazón de cólera y de despecho. Y aquella dicha, aquella fortuna...

671 — media hora, declaró que moria como cristiano, y después hizo abrir las puertas, mandó entrar a los criados y obreros de la fábrica, y se despidió diciéndoles que habia pensado en ellos y en su suerte. Cuando se retiraron hizo prometer a su hermano que conservaría la fábrica, le abrazó una última vez y empezó la agonía. Al medio día, sin agitacion, sin convulsiones, espiró. Desde aquel momento Luis era conde marqués de Clameran, y millonario. Quince días después habia arreplado sus negocios, dejaba a un ingeniero la direccion de su fábrica, y tomaba el camino de hierro. La víspera habia puesto a Raul en un telégrama significativo: «LLEGO».

670 — médicos de Paris, y sobre todo ver a Valentina: A medida que su enfermedad se prolongaba, asombrábase de no recibir carta de Lafourcade y le escribió de nuevo solicitando contestación a vuelta de correo. Esta segunda carta no fué a su destino; Aquella noche Gaston se empeoró; la mejoría de aquellos dos días habia sido un paréntesis; y recayó con tal violencia que el doctor, por vez primera, manifestó seria inquietud. En efecto, desde entonces podia temerse ya un desenlace fatal, y si Gaston se quejaba menos, era que sus fuerzas disminuían y era víctima del abatimiento. De hora en hora los latidos de su corazón eran más débiles y las estremidades se enfriaban. Por fin, al día catorce de su enfermedad, Gaston, que habia estado toda la noche sin dar cuenta de sí, pareció reanimarse. Envió a buscar un sacerdote, estuvo con una...

667 — ha en tal momento le parecia una amargura de la suerte. Lejos de agradecer a su hermano tal desinterés, hacia a Gaston responsable del horror de su situación. Sus cartas a Raul durante algunos días revelaban las luchas de su pensamiento. «Tengo 25000 libras de renta, escribia pocas horas después de haber firmado la escritura, y esta suma; la tercera parte, hace un año me hubiera hecho el mas feliz de los hombres. ¿Para qué me sirva hoy? Todo el oro de la tierra, no lograría mejorar nuestra situación, allanar un solo obstáculo! Tenias razón, he sido imprudente, y pago hartísimo mi ligereza. Estamos ya comprometidos en tan rápida pendiente, que no podemos detenernos ni retroceder. Rico ó pobre, debo cambiar, mientras una entrevista entre Gaston y Valentina sea posible. Renunciara Gaston a ver a esta mujer querida?

EL ORIENTE.

Almacén de cristalería, lampistería, porcelana del Reino y extranjero, calle Lezardos, esquina a la de Prim, CORDOBA.

En esta nueva y establecimiento, encontrará el consumidor un buen surtido de lunas en todas dimensiones, cuadros de moldura dorada con estampas finas y ordinarias a precios muy arreglados.

Surtido completo en perfumería y Camas Inglesas, todo a precios sumamente baratos.

Cristal, hueco del Reino y extranjero. Gran surtido de cristales planos en dobles para monteras ovaladas para cieras, museos rayados y de todos colores.

Se ponen a domicilio a precios de fábrica, y siendo la cantidad que se coloque alguna consideración, se hará una rebaja convencional al consumidor.

BAZAR DE ROPA HECHA.

GRAN SURTIDO DE PRENDAS PARA CABALLEROS, Y GENEROS DE ALTA NOVEDAD, CALLE DE SAN FERNANDO, 27.

frente a el DIARIO DE CORDOBA.

Taller de confección a medidas con el beneficio de un 30 por 100.

Levitae de vestir perfectamente hechas, de paños alemanes y franceses de arrasa, Sabadell, Alcoy.

Chaques de lana, polonesa.

Trajes completos de lana con chaqué.

El Sr. Director del taller está dispuesto a complacer y ser eficaz a las demandas de sus favorecedores.

CAMISERIA.

Camisas de rica olanda de colores.

Blancas algodón con vistas de hilo.

Calzoncillos de plugastel inferior.

Calzoncillos de Cretona y lienzo curado.

Pecheras, cuellos, puños, corbatas, calcetines, medias, pañuelos de hilo.

Pantalones elasticotin superior de 70, 80, 100, 110, 120.

Id. de lanas, 80, 100, 120.

Cortes de lana y casimires a 18, 20, 25.

Hay un completo surtido de paños, elasticotines, lanas y otros muchos artículos para el que guste comprar el género.

CURACION RADICAL

de los padecimientos del estómago, a 20 reales botella, con el uso del específico antidoto estomacal indiano.

Este prodigioso medicamento, grato al paladar, con el que se trata las condiciones que requiere para detener un grave dolor, por crónica que sea, de una manera radical. Se vende en las farmacias de: S. M. Miguel, Arenal 3; Barriol, Lucita de S. M.; Depósito general en España; quítese al Sr. H. Pérez, calle de Canizales, 43, principal, Madrid.

En Córdoba D. Manuel Marin, calle Tendillas, 42 y D. José Carrillo Neroni, frente al Ayuntamiento.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurarse por un coste exiguo, estas beneficiosas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realiza la Compañía Colonial hace 15 años; esto se conocía entonces en Madrid y es que desde el día de hoy, una de las clases más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla sea verdaderamente del precio que corresponde a este. El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente, tiene además un variado surtido de mezclas que se espesan en cajitas sencillas y bonitas o bien a peso. Baste decir que por una peseta se compra una caja de 2 onzas, mezcla de Java y Misias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los café también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los café de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco más de un cuarto, por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

Depósito general en España, S. M. Miguel, Arenal 3; Barriol, Lucita de S. M.; Depósito general en España; quítese al Sr. H. Pérez, calle de Canizales, 43, principal, Madrid. Depósito en Córdoba, D. Manuel Marin, calle Tendillas, 42 y D. José Carrillo Neroni, frente al Ayuntamiento.

LA LLAVE.

En este acreditado establecimiento se encuentra un gran surtido de cosas Inglesas y Españolas desde el ínfimo precio de 70 rs. en adelante.

Magnífico surtido de juguetes, perfumería, lámparas, espejos, cristales, cuadros, sillones, rejilla, portiers, papel, sobres, libros de comercio, plumas, y tinta.

Surtido general de zarzillos, medios aderezos, cadenas para relojes, jmeleros etc.

Ladrillos Ingleses para limpiar, planchas económicas, estropajos, revoilers, pistolas, capulzales, pólvora, cartuchos, tacaos y demás accesorios de esta índole y en otros países, cuchillos, tenedores, cubiertos, navajas, tijeras, cortaplumas, cerraduras, cerrojos, fallbas, pasadorres, llamadores, clavos y puntillas.

Batería de cocina de hierro, batido y porcelana y otros muchos artículos.

PERFUMERIA EXTRA-FINA RIGAUD Y CIA. JABON MIRANDA. TOLUTINA RIGAUD. CREMA DENTRIFICA RIGAUD. DENTORINA RIGAUD. POMADA Y ACEITE MIRANDA. POLVO ROSADO. BOUQUET DE MANILA. COLORIGENO RIGAUD. ESTRACTO DE AZUCENAS. ESPECIALIDADES DE PRODUCTOS AL YLANGYLANG. Depósitos: Forcos y Martínez, Herdison, Lorenzo Castillo, Hoyo.

Sombrerería de las tres B. B. B., calle de Prim núm. 49; se acaba de recibir un abundante y variado surtido de sombreros de todas clases, los de paja para señoras adornados con el más esmerado gusto, así como los de niñas y niños, los de caballeros los hay de paja feitor, desde 24 rs. en adelante, otros de seda y bailena última novedad en varias ormas, gorras terciopelo y seda en todos colores y de pelo fino para militares y empleados de todas categorías, con divisa.

Liencos. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Espartería núm. 28, frente al Arco alto se acaba de recibir un buen surtido de liencos para toldos, y se ponen a domicilio por cuenta de este establecimiento a precios convencionales.

Perdida. El jueves 9 de este mes desapareció del olivar de la huerta de las Santas una yegua castaña, con cencerro. Se ruega a la persona que sepa su paradero se sirva dar conocimiento de ello en la casa núm. 6, calle de Anbrósio de Morales en esta ciudad.

Arrendamiento. Se hace lades e San Juan próximo en adelante de la casa núm. 4, calle de Pedregosa; para verla desde las doce del día en adelante, y para tratar de la renta y condiciones en la de la Campanas núm. 8.

Arrendamiento. Se admiten proposiciones para el de la hacienda denominada el Alamo, situada en el término de la villa de Villaviciosa, hasta el 9 del corriente mes de Mayo, que se celebrará subasta privada a las 12 del día en esta ciudad; en donde se han de manifestar las condiciones que han de servir de base para expresado arrendamiento.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda media casa principal en la esquina de la calle de la Roca frente a San Pedro. En la misma casa darán razón.

Madera. En la conocida hacienda de Valapzona hay de vent más de tres mil tablas, banquillos, costeros y rollos, un veinticinco por ciento más baratos que en las almacenes. También se engena una arboladura completa de norte sin estrenar. En la misma hacienda en la plaza de San Juan núm. 7, darán razón.

Venta de pastos. Desde el mes de Junio hasta San Miguel próximo se venden los pastos de mil fanegas de tierra, en el ruedo de Fernan Nubez, con buenos y abundantes agüaderos. Para su ajuste pueden verse con Pedro Cabello Alcaide en la calle Rosales núm. 46 de la villa de Fernan Nubez.

Almoneda. De muchos y variados muebles todos en muy buen estado de conservación. Se podrá ver en los días laborables de 4 a 8 de la mañana en el número 14 principal en la misma casa de la subasta pública.

Espigadero. Se vende el espigadero del barrio del Cerro y además el agüadero para vacas.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. KERMISA. Osmosis instantánea de los gases de los alimentos de la digestión y la asimilación.

Acordos. Se admiten de ganado vacuno, para pastar desde el día en el cortijo de San Gimenés, que se trata en calle de la Bola núm. 47 en la misma casa.

Aviso. Cortes de pantalón de lana desde 25 a 60 rs. Lanas para vestidos a 2, 1 1/2 y 3 1/2 reales.

Percales franceses anchos a 3 y a 4 reales. Encárgos de todos anchos para sabanas y almohadas, a precios muy arreglados.

Plantas, Holandas, Liencos del Reino, moñetas, etc. Espartería 12, antigua tienda de Don Pedro López.

Arrendamientos. Desde 1.º de Enero de 1873 se arrienda el cortijo de Iba, con 327 fanegas de terreno, en 30,000 rs. de renta y el de Villaviciosa verde la baja con 247 fanegas y 9 celemines de terreno en 10,000 rs. Ambos cortijos están situados en el término de esta ciudad.

Además se arrienda de San Juan en adelante la casa denominada del Baño, situada en la calle de los Dolores Chicos, número 40, con muchas y espaciosas habitaciones, dos jardines, cuartos, cocheras y abundante agua de pipá.

Desde el día se oye n proposiciones por la Excm. Sra. Marquesa viuda del Salar en Madrid, calle de Fortaleza, núm. 84, y por su administrador en Córdoba, calle de la Encarnación, núm. 47.

Importante. Se arrienda en Sevilla la magnífica casa establecimiento conocido por los Catalanes, situada en la calle de Francisco núm. 23 y San Isidoro número 4, compuesta de 6 especies de tienda elegante patio, cuatro almacenes interiores y dos salones, todos con buenas techas y sus correspondientes anaqueles y mostradores nuevos y recién pintados, aparatos de gasa y demás útiles necesarios para sin hacer gasto alguno poderse instalar en ella.

El buen sitio y cómodas habitaciones lo recomiendan completamente. Para tratar de ajuste dirigirse a Don José Vival, calle de Odobell, núm. 24, Sevilla.

Arrendamiento. Se arrienda desde San Juan la casa número 43 de la calle de Almoneda. Para tratar de su renta, en la calle de San Alvaro número 6, también se oye n proposiciones para su venta.

Agostadero y espigadero. El del cortijo del Origuera se vende y puede tratarse en la calle de las Saravias, núm. 3.

Venta. De la casa número 2, calle de los Moros, con muchas y cómodas habitaciones y un pozo abundante de agua dulce; para tratar de su ajuste, calle del Paraíso, núm. 11.

Cortijo. Se vende o arrienda desde Enero de 1873, el cortijo Nuevo del Rincon, en el término de Herrera, y próximo a los pueblos de Puerto Genil y Estepa, con sus casas de tejá, propias del Señorío, y de cabida de 517 fanegas, varias de ellas de monte y chaparral y 6 de soto en la ribera del Genil. Para tratar tanto de la venta como del arrendamiento en Córdoba, Fernando Colla, antes de la Ceriza núm. 4.

Peñadora de Madrid. A domicilio calle de la Zapateria vieja, número 15.

Venta de boges. En la casa núm. 8 calle de Ostio, los hay de diferentes tamaños, a precios muy arreglados.

Venta. En el tinte químico calle de las Cebreras número 8, frente a la casa del Sr. Cort de Zamora, se venden cuarenta macetones de laureolas a precios sumamente arreglados.

Administración de la casa del Excmo. Sr. Duque de Berwich y de Alba.

Se sacan a subasta pública y extrajudicial las fincas que a continuación se expresan en la provincia de Córdoba, de la propiedad del Excmo. Sr. Duque.

1.º Un cortijo llamado Asiento Marqués, sito en término de Morente, de cabida 214 fanegas, 6 lo que contenga de lindes adentro, valuado en 84,467 rs.

2.º Otro cortijo llamado Herbolaria, sito en dicho término, de cabida 439 fanegas de celemines de tierra, 6 lo que comprende de lindes adentro, valuado en 48,973 rs.

3.º Otro cortijo titulado Longanizas, sito en el citado término, de cabida 254 fanegas 3 celemines de tierra; 6 lo que contenga de lindes adentro, apreciado en 148,803 rs.

4.º Un grupo de nueve Ubadas llamadas Olivillos, Priego, Visillo, Guenta, Alayá, Media cuenta; Pedro Giménez, Aventurero y Media-portuguesa, sitas todas en el referido término de Morente, que tienen de cabida 328 fanegas 14 celemines de tierra, 6 lo que contengan de lindes adentro, valuado en 107,124 rs.

5.º Las hazuelas sitas en el término de la villa de Morente, de cabida 69 fanegas 9 celemines de tierra, 6 lo que contengan de lindes adentro, valuadas en 78,971 rs.

6.º Un obsequio llamado de Morente, sito en término de dicha villa, de cabida 330 fanegas 3 cuartillos de tierra, 6 lo que comprende de lindes adentro, valuado en 465,000 rs.

7.º Una casa llamada cocina, sita en la calle de Coracha, núm. 3, de la villa del Carpio, que mide 3 áreas 80 centímetros cuadrados, valuada en 9,932 rs.

8.º Otra casa posada nombrada de la Roda, sita en el término del Carpio, en la carretera de Madrid a Cádiz, que mide 21 áreas, 89 centímetros y 21 centímetros cuadrados, valuada en 69,746 rs.

9.º Una aceña y cesa titulada Una, sita en término del Carpio, valuada en 102,068 reales.

10.º Una aceña llamada las Cuatro, sita en término de Pedro Abad, valuada en 156,007 rs.

11.º Otra aceña nombrada las Nuevas y el molino harinero, sito en el arroyo de Tamujoso, término de Adamuz, valuada en 208,562 rs.

12.º Un batán denominado el Nuevo, situado en término de Pedro Abad, apreciado en 33,033 rs.

Las subastas tendrán lugar simultáneamente en la administración del Carpio, y en Madrid en las oficinas del palacio de Liria, el día 23 del corriente mes, de las once en punto de la mañana a las dos de la tarde, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en dicha administración y en las referidas oficinas del expresado palacio todos los días no feriados de una a tres de la tarde.

Carpio 9 de Mayo de 1873. — Tomás Gonzales.

Perdida. De un collar de filigrana con cruz, que se perdió el jueves 9 desde el paseo de e. Gran Capitán a el calle del Recreo. Se ruega a la persona que sepa su paradero se sirva dar conocimiento de ello en la calle Ambrosio de Morales, número 4. Se le agradecerá.

Venta y arrendamiento. Se vende la casa núm. 8, calle de los Imágenes, y un peso quintalero completo muy buen estado. Desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 44, calle de San Fernando. En la calle de los Moros, número 43, darán razón.

Arrendamiento. De la propiedad del Excmo. Sr. Duque de Medinaceli, se arrienda por 6 años a contar desde 1.º de Enero de 1873, el cortijo de la Medinaceli, término de la Rambla, compuesto de 472 fanegas 4 cuartillos de tierra, con un pequeño monte. En la administración de S. E. en Montilla se oye n proposiciones, hasta las 12 de la mañana del día 4.º de Junio próximo.

Venta. Se venden boges y laureolas, calle de S. Eulogio, núm. 40.

La Joven del Sotabanco. Esta es el título de un nuevo libro de Paul de Koek, que han dado a luz en la Biblioteca Reserva los conocidos editores señores Medina y Navarro. No es novela la índole y tendencias del popular escritor francés, no hay necesidad de indicar lo que es la nueva obra, pero sí debemos advertir a nuestros lectores, que es tan interesante y enriquecedora, al par de picarona, como la mayor parte de las producciones de Paul de Koek, que al retratar tipos y costumbres populares con todo el carácter festivo y epigramático que caracterizan su estilo, no se olvida jamás de imprimir la tendencia moral que hace provechosas y útiles las lecturas de los cuadros de costumbres algún tanto libres que existen en todos los pueblos. La Joven del Sotabanco, que forma un volumen de más de 300 páginas, cuesta solamente cinco reales como cada una de las obras de la Biblioteca Reservada.

Vinagre. Se halla de venta superior a 20 rs. arroba en la calle de San Pedro de Bañuelos, núm. 4.

Venta. Se hace de macetas con toda clase de flores, en la Plaza del Pato, núm. 16.